

BLANCO GARCÍA, Juan Francisco (2018): *Cauca Vaccea. Formación, desarrollo y romanización de una ciudad*, Vaccea monografías 5, Centro de Estudios Vacceos Federico Wattenberg de la Universidad de Valladolid, Valladolid, 292 pp., ISBN 978-84-09-02536-7.

El presente libro es una de las obras más recientes publicadas dentro de la serie *Vaccea Monografías*, editada por el Centro de Estudios Vacceos Federico Wattenberg de la Universidad de Valladolid. Es una editorial joven, pero con títulos esenciales para conocer el mundo protohistórico de la submeseta norte. En este sentido, la obra de J. F. Blanco va encaminada en dicha senda, ya que ofrece una síntesis actualizada de los datos arqueológicos de uno de los *oppida* vacceos más importantes: *Cauca*.

El volumen está estructurado de forma clásica en cinco capítulos y un Anexo. Cada uno de los capítulos se divide en epígrafes y subepígrafes, organizados de forma clara y coherente que ayudan a la comprensión de cada una de las problemáticas en ellos abordados. Antes de empezar con los capítulos, asistimos a la presentación de la obra por F. Romero, la cual es también una muy acertada recensión. El primero de los capítulos está dedicado a la Historia de la Investigación, desde el siglo XVI hasta nuestros días. Los capítulos 2, 3 y 4 se centran en cada uno de los momentos históricos del asentamiento. Así, el n.º 2 aborda el estudio de *Cauca* en el primer Hierro (siglos VIII-V a.C.), el 3 sobre el *oppidum* vacceo del segundo Hierro (400 a.C. – cambio de era), y el 4 centrado en la época romana. En el capítulo 6 se exponen las conclusiones y perspectivas de futuro de la investigación caucense. Para finalizar, el libro cuenta con un Anexo donde se exponen las intervenciones arqueológicas llevadas a cabo en el yacimiento, con documentación gráfica de secuencias estratigráficas, plantas y fotografías de gran utilidad para que el lector consulte información primaria.

Una de las características principales de esta monografía es la capacidad de síntesis que provee al lector. Así, uno de los objetivos de este libro es solventar el problema de la gran dispersión bibliográfica que existe sobre *Cauca*, con varios centenares de publicaciones a las que convenía darle un tratamiento de conjunto. De esta manera, J. F. Blanco ha conseguido exponer 35 años de investigación de una manera sencilla a través de una lectura fácil, y con la sinceridad y honestidad que nos tiene acostumbrados. Esta labor de síntesis no significa que se omitan datos o fuentes, todo lo contrario. Como el lector podrá comprobar, cada uno de los capítulos dedicados a las distintas fases históricas de *Cauca* tienen en cuenta todos los datos e inferencias posibles, tanto arqueológicas como fuentes escritas, epigrafía

y numismática en el caso de la ciudad en el Segundo Hierro y época romana. La discusión también viene sujeta a la actualización de los problemas históricos que se tienen sobre *Cauca*. De esta manera, la presente monografía responde a muchos interrogantes sobre el pasado caucense, pero pone sobre la mesa otras tantas preguntas aún por solventar desde el punto de vista arqueológico.

Respecto al tratamiento de la realidad arqueológica, podemos apreciar que el autor no deja pasar nada por alto, por lo que cada pieza y yacimiento son tenidas en cuenta para hilvanar unas conclusiones sólidas y válidas. Este cometido merece una especial alabanza, habida cuenta de la dificultad de reconstruir el pasado de un asentamiento a través de material recuperado en su mayoría de excavaciones de urgencia y preventivas. Relacionado con ello, vemos como el mismo autor se lamenta en numerosas ocasiones de la imposibilidad de acceder a determinados informes que hubieran arrojado más luz sobre lo que se sabe del mundo prerromano caucense. Realmente esta situación se puede observar en muchas ciudades donde la investigación y las obras acometidas en el casco urbano no han tenido un objetivo común, sumado a las dificultades de los profesionales de compaginar totalmente investigación con las excavaciones urbanas. Aun sin poder acceder a esa documentación, el resultado final es excepcional por la calidad de información que provee, destacando el Anexo final con las intervenciones recogidas por el autor.

Si atendemos al contenido de los capítulos dedicados a las distintas fases de *Cauca*, podemos apreciar que se nos ofrece una información muy completa del asentamiento, abordando todos los aspectos de interés como el urbanismo y la arquitectura, ámbito sagrado y economía. A lo largo de la exposición de cada uno de estos ámbitos, el autor se apoya en distintas intervenciones realizadas en el casco urbano caucense y alrededores. Esta exposición de datos, en vez de abrumar al lector, consigue situarlo perfectamente, consiguiendo que finalmente nos hagamos una idea clara de *Cauca* en sus distintas fases. Asimismo, J. F. Blanco acompaña el texto con una elaborada documentación gráfica, tanto dibujo de materiales, fotografías y mapas. También se presentan reconstrucciones de la muralla y la aldea soteña, aunque desde nuestro punto de vista podrían haber sido desarrolladas usando técnicas 3D. En definitiva, la aportación de dicha documentación gráfica es de agradecer, puesto que apoyan en todo momento al texto y facilitan la comprensión del mismo.

El mundo doméstico soteño y vacceo encuentra en esta monografía una obra de referencia. Así, se exponen las principales estructuras domésticas de las fases objeto de estudio a través de fotografías, perfiles y plantas, confiriendo una valiosa información primaria al investigador. Están presentes en el texto contextos tan singulares como la única necrópolis de incineración conocida de la cultura del Soto, y la incineración de un guerrero (o guerrera) en una tinaja del II Hierro en pleno contexto doméstico, un *unicum* en esta zona de estudio. Junto a ellas, también destacamos el alfar de los Azafranales y distintas estancias domésticas destinadas al procesado de alimentos o almacenamiento.

Uno de los aspectos que más brillan en la monografía es el estudio de materiales. Concretamente, el capítulo dedicado a la *Cauca* vaccea muestra un estudio de

materiales muy completo que tiene en cuenta distintas materias: cerámica, metales, textiles, industria ósea y lítica. No todas gozan de la misma extensión y profundidad, ya que depende del volumen de material recuperado. Como otras investigaciones, es la cerámica la que ocupa mayor espacio y dedicación por ser uno de los materiales más frecuentes. En dicha sección se ofrecen las distintas clases cerámicas documentadas en *Cauca*, así como la tipología más actualizada publicada hasta la fecha para el territorio vacceo, poniendo relación el registro vascular del yacimiento con otras estaciones como *Pintia*. Asimismo, el autor expone microfotografías de alguna de las pastas cerámicas, resultando de gran utilidad para aquellos que lleven a cabo análisis texturales y arqueométricos. No obstante, se echa de menos la inclusión de más microfotografías, a fin de poder comparar las producciones de distintos yacimientos. En definitiva, se trata de la sección más completa del libro, de la cual se desprende la dilatada experiencia del autor en ceramología de la Edad del Hierro.

Entre las aportaciones más importantes de este volumen se encuentra el mundo simbólico. Es una línea de trabajo que el autor ha cultivado en los últimos años, trayéndonos en esta ocasión un dilatado *corpus* de representaciones de animales en distintos soportes, sobre todo cerámicos. La exposición de las distintas especies, junto a la publicación de una tabla expositiva con todas las representaciones resulta de especial interés para futuros estudios que aborden el mundo simbólico vacceo.

En definitiva, la presente monografía actualiza el conocimiento histórico y arqueológico de uno de los *oppida* más importantes del solar vacceo. Del medio centenar de poblaciones vacceas, hasta 2018 solo dos contaban con monografías: *Rauda* (Sacristán, 1986) y *Pintia*, con varias dedicadas a diversos aspectos (Sanz, 1997; Sanz y Velasco, 2003). La de *Cauca* es la tercera, lo cual sigue siendo un número muy bajo en comparación con otras etnias vecinas como celtíberos y vetones. Sin embargo, su publicación es signo de la buena salud que goza la investigación protohistórica de la submeseta norte, la cual ha dado un salto cuantitativo y cualitativo en los últimos 40 años.

BIBLIOGRAFÍA

- SACRISTÁN, J. D. (1986): *La Edad del Hierro en el Valle Medio del Duero. Rauda (Roa, Burgos)*, Valladolid.
- SANZ, C. (1997): *Los Vacceos: cultura y ritos funerarios de un pueblo prerromano del valle medio del Duero. La necrópolis de Las Ruedas, Padilla de Duero (Valladolid)*, Memorias de Arqueología en Castilla y León 6, Salamanca.
- SANZ, C. y VELASCO, J. (eds.) (2003): *Pintia. Un oppidum en los confines orientales de la región vaccea. Investigaciones Arqueológicas Vacceas, Romanas y Visigodas (1999-2003)*, Catálogo de la Exposición "Pintia Cotidiana y Simbólica" (Valladolid, 2003), Valladolid.

José Carlos Coria Noguera
Dpto. de Prehistoria y Arqueología
Universidad de Granada